

# LA LETTRE EC 85

L'actualité de l'Enseignement Catholique de Vendée

[www.ddec85.org](http://www.ddec85.org)

N°45

Mars 2025

## DOSSIER

**DE LA LUTTE CONTRE LA MALTRAITANCE  
À LA BIEN-TRAITANCE ÉDUCATIVE**

*Pages 6 - 7*



**enseignement  
catholique 85**

Pays de la Loire



# ÉDITO

## Avec Audace et Espérance

*Le titre de cet édito reprend celui des orientations diocésaines promulguées en octobre 2024 et décrites dans le numéro précédent de la lettre EC 85.*



**STÉPHANE NOUVEL**  
Directeur diocésain

“

*Audace d'espérer ? Différents engagements ou formations présentés dans cette nouvelle lettre EC 85 nous offrent justement la possibilité d'être audacieux et porteurs d'espérance. Notamment, des élèves s'engagent dans une formation de cadets de la sécurité mais aussi d'autres donnant de leur temps en étant au service de malades.*

*Le dossier central nous invite au quotidien à la bienveillance éducative. Cela n'est pas uniquement valable dans nos établissements scolaires. La bienveillance signifie un état de qui veut le bien de l'autre.*

*Que par ce numéro de la lettre EC 85, vous puissiez, chers lecteurs, poursuivre vos missions et vos engagements en voulant le bien d'autrui au sein de notre territoire vendéen.*

## AGENDA

Mars

Mardi 4

**SOIRÉE DES BÉNÉVOLES OGE**  
DEC Vendée

Mars

Mercredi 5

**CONFÉRENCE DE MATHIEU CASSOTTI**  
"Accompagner nos élèves vers  
les compétences du 21<sup>ème</sup> siècle"  
Lycée St François d'Assise - La Roche sur Yon

Avril

Mercredi 2

**CARREFOUR DES INITIATIVES**  
Salle du Moulin Rouge  
La Chaize le Vicomte

Lettre d'information de l'Enseignement catholique de Vendée

Directeur de la publication : Stéphane NOUVEL, Directeur diocésain

Réalisation : Camellia Communication, Les Sables d'Olonne

Photos : DDEC de Vendée

Impression : 900 exemplaires, Imprimerie Yonnaise - La Roche sur Yon

 [www.ddec85.org](http://www.ddec85.org)

 Enseignement Catholique 85

 @EC\_85

 Enseignement Catholique 85

 enseignement\_catholique\_85

# ACTUALITÉS

## NOUVEAU LOGO EC 85

L'Enseignement catholique en France a dévoilé sa nouvelle identité visuelle en début d'année. Toutefois, après une réflexion approfondie, les cinq directeurs diocésains des Pays de la Loire ont choisi d'apporter quelques modifications au logo commun.

À partir de maintenant, seul le numéro du département sera visible, accompagné de l'inscription "Pays de la Loire" en dessous.

Ce logo sera désormais utilisé sur tous les supports de la DEC ainsi que dans les établissements.



enseignement  
catholique 85

Pays de la Loire

## À CLOCHE PIED, PRÊTS, SONNEZ !

Après "A l'assaut souriceaux !", puis 3 éditions de "3, 2, 1... Jardinez !", la commission maternelle de l'UGSEL Vendée, composée de 11 enseignantes bénévoles de cycle 1, propose un nouveau projet pluridisciplinaire.

Direction cette fois-ci le sud de la Vendée, à l'Abbaye de Nieul sur l'Autise, à la rencontre de Petit Jacques, jeune moine qui a besoin d'aide pour réaliser sa tâche quotidienne : "Sonner les matines".

Un projet pluridisciplinaire dans le but d'acquérir des compétences du socle commun, autour d'une oeuvre de littérature de jeunesse de l'EDAP illustrée par Juliette MOZET, pour 800 élèves de cycle 1. Le projet se finalisera par 8 rassemblements à l'Abbaye de Nieul sur l'Autise (du 5 au 27 mai 2025).



## CARREFOUR DES INITIATIVES 2025

Le Carrefour des Initiatives aura lieu le mercredi 2 avril 2025 (9h-17h) à la salle du moulin rouge à la Chaize-Le-Vicomte.

La journée s'appuiera sur deux principes :

- Un espace "exposition" où des enseignants, des équipes acceptent de venir partager un projet, une démarche ou une pratique et son cheminement sur deux thématiques : les relations au sein de l'établissement et une ou des compétences du 21<sup>ème</sup> siècle.
- Des temps d'ateliers où ceux qui le souhaitent pourront avec d'autres, vivre une animation sur un sujet (cf affiche "vivre des ateliers"), réfléchir, se questionner (sur inscription).

**MERCREDI 2 AVRIL 2025 DE 9H À 17H**  
salle du moulin rouge à La Chaize Le Vicomte

**CARREFOUR DES INITIATIVES**  
1er et 2nd degré

*Enseigner aujourd'hui... et demain ?  
Quoi ? Comment ? Pourquoi ?*

**VENEZ... ...RENCONTRER** des collègues pour partager des pratiques,

**... VIVRE DES ATELIERS** pour se former.

TESTER LE JOURNAL CRÉATIF®  
Relation école famille  
Les LABS en action  
Mémorisation et scénarios pédagogiques

INHIBITION ET FLEXIBILITÉ MENTALE  
Les Compétences Psychosociales au service de l'EARS  
Neuromythes et apports scientifiques

EN PRÉSENCE DE CANOPÉ  
RÉSEAU DE FORMATION DES ENSEIGNANTS

CRÉATIV'LAB  
enseignement catholique 85

# ACTUALITÉS

## OUVERTURE D'UNE CLASSE DE CADETS DE LA SÉCURITÉ CIVILE AUX COLLÈGES :

### NOTRE DAME DU PORT DE L'ILE D'YEU

Le collège a inauguré mercredi 16 octobre dernier sa classe de cadets de la sécurité civile.

Ce dispositif éducatif, élaboré en collaboration avec les services de sécurité, vise à sensibiliser les élèves aux enjeux de la protection civile en se formant :

- aux gestes de premiers secours,
- à la prévention des risques,
- aux valeurs de solidarité et de citoyenneté.

Une formation de 28 heures qui sera dispensée sur 8 mercredis matin répartis tout au long de l'année scolaire. Les cadets seront encadrés à la fois par des officiers de la caserne des pompiers de l'île d'Yeu mais aussi par la SNSM et la Marine Nationale.

Pour cette première année, 15 élèves, 9 garçons et 5 filles, se sont portés volontaires.



### DES SORBETS DE NOIRMOUTIER

Le collège a inauguré officiellement mercredi 13 novembre sa classe de cadets de la sécurité civile.

Pour cette première année, 10 élèves de 5<sup>ème</sup>, 4 filles et 6 garçons, se sont portés volontaires pour se former aux gestes de premiers secours, à la prévention des risques et aux valeurs de solidarité et de citoyenneté.

Cette formation de 30h sera dispensée à raison d'un mercredi par mois par des officiers du SDIS Vendée et de la caserne des pompiers de Noirmoutier.

*"Leur engagement va leur permettre de promouvoir les démarches citoyennes au service de la sécurité civile, pour eux-mêmes, mais aussi pour les autres élèves et plus largement dans leurs familles et pour les habitants de l'île."*, se félicite Karine Martin, chef d'établissement.



## NOUVELLES FORMATIONS POUR LA RENTRÉE 2025

4 Dans le cadre de la préparation de la rentrée 2025, les établissements du 2<sup>nd</sup> degré de Vendée, proposent de nouveaux dispositifs ou formations avec :

- L'ouverture d'une ULIS (Unité Localisée pour l'Inclusion Scolaire) au collège Puy Chabot au Poiré sur Vie pour permettre une continuité au dispositif ULIS de l'école du Sacré Cœur et répondre aux demandes croissantes d'accueil sur le secteur
- L'ouverture du CAP métiers de l'entretien des textiles option blanchisserie sous statut scolaire (déjà existant par apprentissage) au lycée Notre Dame de Fontenay le Comte
- L'ouverture du Bac pro métiers du cuir option maroquinerie au lycée ND de la Tourtelière à Pouzauges

• Le transfert de la 2<sup>ème</sup> année du BTS Gestion de la PME du lycée Notre Dame de la Tourtelière de Pouzauges vers le lycée Jean XXIII des Herbiers

• Et l'ouverture du Certificat de spécialisation Pâtisserie de boutique au lycée Notre Dame du Roc à la Roche sur Yon



# ACTUALITÉS

## JEUNES EN SERVICE

Du 22 au 26 avril 2024, dix-neuf jeunes, lycéens ou étudiants, majoritairement issus du lycée Notre Dame de Fontenay le Comte et leurs six accompagnateurs ont vécu une expérience inoubliable à Lourdes. Au sein du pèlerinage diocésain, ils ont accompagné soit des pèlerins de l'Hospitalité Vendéenne, soit le groupe Joie de Vivre, composé de pèlerins en situation de handicap.

Le groupe "jeunes en service" avait pour objectif d'offrir une autre voie d'entrée dans le pèlerinage : le service.

Ces jeunes, pour beaucoup en formation dans des filières sanitaires et sociales, ont eu l'opportunité de mettre en pratique leurs compétences et de partager des moments de rencontre, de découverte et de joie. Ceux qui le souhaitent pouvaient faire de ces 5 jours un stage conventionné.

Chaque jour, ils se sont sentis à leur place, apportant aide et

réconfort aux pèlerins.

Le pèlerinage a été ponctué de moments forts, tels que la messe à la grotte, le geste de l'eau et de la lumière, l'onction des malades et la visite des lieux emblématiques de Lourdes, sur les pas de Bernadette Soubirous, la confirmation d'une jeune adulte... Les jeunes n'étaient pas tous croyants mais pour beaucoup, cette expérience a marqué le début ou le recommencement de leur chemin d'initiation chrétienne.

Ce pèlerinage restera gravé dans les cœurs comme une période de service, de quête de sens et d'amitié profondément enrichissante, riche en émotions.

Cette année, ils sont déjà 26 inscrits pour tenter cette belle aventure humaine lors du pèlerinage 2025, venant de différents lycées vendéens de l'Enseignement catholique.



### TÉMOIGNAGE DE JEUNES

*"Ils m'ont donné tellement d'amour !"*

*"Je me suis enfin sentie pleinement à ma place"*

*"Ce que je retiens de cette semaine, ce sont leurs sourires"*

*"Oui on se lève tôt mais au moins on sait que c'est pour quelque chose"*

*"Je veux revenir parce qu'on a construit de belles amitiés dans le service"*



## 2025... PÈLERINS D'ESPÉRANCE

A l'invitation du pape François, l'Eglise est invitée à vivre un jubilé ordinaire en cette année sainte 2025. Comme pasteur, il invite les chrétiens à être « pèlerins d'Espérance ».

Peut-être certains profiteront de cette année pour aller à Rome prier dans les basiliques sur les tombeaux des piliers Pierre et Paul ? D'autres pourront profiter des démarches proposées dans chaque diocèse, dans les lieux de pèlerinage où le passage d'une Porte Sainte invite chaque baptisé à une démarche intérieure, démarche de conversion, d'entraînement...

Dans chacun de nos établissements, les membres des communautés éducatives sont ainsi appelés à témoigner de l'Espérance qui est la nôtre.

Les orientations de l'Enseignement catholique de Vendée nous invitent à vivre notre mission « Avec Audace et Espérance ». Cette dernière est une vertu, bien plus qu'une valeur, qui nous enracine dans le Christ. Au-delà de l'espoir ou de la promesse, l'Espérance est une dynamique qui repose sur le Salut.



Que proposons-nous pour faire des établissements scolaires des "maisons sûres" qui préviennent toute forme de violence ou de harcèlement ?

Depuis 2018, par la mise en œuvre d'un Programme de Protection des Publics Fragiles (PPPF), le Secrétariat général de l'Enseignement catholique s'est résolument engagé dans la prévention et la lutte contre toutes formes de maltraitance au sein des établissements. Quelle en est sa déclinaison concrète et comment s'illustre-t-elle au sein des communautés éducatives ?



## FOCUS SUR LE PLAN BOUSSOLE

Le Programme de Protection des Publics Fragiles (3PF) formalise les conduites à tenir face aux diverses formes de maltraitance. Il est ambitieux et propose des outils légaux et pratiques aux établissements scolaires. L'ensemble de ce programme vise à sécuriser les recrutements, former et soutenir les éducateurs, installer une culture de prévention et de bienveillance.

Le Plan Boussole est un dispositif qui permet de mobiliser toute la communauté éducative à partir d'un outil diagnostique simple d'utilisation. Il permet également de mettre en œuvre un processus de plan d'actions pour agir en équipe.

Cet outil est très complet et permet d'avoir une vision assez globale de la vie et du climat de l'établissement. Il peut donc être utilisé pour un diagnostic global, qui dépasse le cadre du 3PF.



### SITE INTERNET

[WWW.PREVENTION-HARCELEMENT.ENSEIGNEMENT-CATHOLIQUE.FR/PLAN-BOUSSOLE](http://WWW.PREVENTION-HARCELEMENT.ENSEIGNEMENT-CATHOLIQUE.FR/PLAN-BOUSSOLE)



Le programme 3PF se dote d'un site mettant à la disposition des communautés éducatives des ressources indispensables, constituées de fondamentaux et d'éléments juridiques, d'outils de discernement et d'action.



# DE LA LUTTE CONTRE LA MALTRAITANCE À LA BIEN TRAITANCE ÉDUCATIVE

## QU'ENTEND-ON PAR BIEN TRAITANCE ÉDUCATIVE ?

C'est une culture qui inspire les actions individuelles et les relations collectives au sein d'un établissement. Elle vise à **promouvoir le bien-être des personnes en gardant à l'esprit le risque de maltraitance.**

C'est une aptitude professionnelle qui invite à la co-vigilance.

C'est un objectif : nul ne peut se dire ou être toujours bien traitant.

La bientraitance englobe tout ce qui favorise l'épanouissement, s'adapte aux besoins divers (psychologiques, physiologiques, affectifs...) et permet un

développement harmonieux.

La bientraitance suppose de la part des éducateurs, animateurs et tout adulte qui est en lien de façon régulière ou occasionnelle :

- un ensemble de comportements, d'attitudes respectueuses de la personne,
- la recherche d'un environnement scolaire adapté,
- l'exigence de professionnalisme engageant chacun à la responsabilité.

*“Faire de nos établissements des maisons sûres, c'est lutter contre toutes les formes de violences faites aux enfants et aux jeunes !”*

Philippe DELORME

Nathalie TRETIAKOW, adjointe au secrétaire général de l'Enseignement Catholique, rappelle régulièrement que tout acte d'enseignement est avant tout un acte éducatif.

**Nous sommes donc tous des éducateurs avec une vision de l'Homme empreinte d'Espérance.**

L'Enseignement catholique de Vendée a fait le choix, depuis la rentrée de septembre 2023, de sensibiliser toutes les équipes des écoles, collèges et lycées sur toutes les formes de maltraitements vécus par les jeunes.

Tout au long des 2 années scolaires 23/24 et 24/25, ce sont environ 700 personnes qui auront été informées et mobilisées sur ces sujets par une équipe constituée de :

- Franck GRAVELEAU – Adjoint au directeur diocésain Service 1er degré et référent 3PF pour l'EC85
- Aurélie BEGAUD – Responsable du Service de Psychologie
- Jean-Emmanuel BOILEAU – Chargé de mission et référent EARS

**L'objectif de ces rencontres était de :**

- Comprendre : pour saisir les enjeux de la maltraitance
- Prévenir : pour mettre en place des mesures de protection
- Agir : gérer une situation en établissement

A l'occasion d'une demi-journée d'intervention, les participants ont pu découvrir des moyens de repérer le mal-être des jeunes, comment recueillir la parole d'un enfant, distinguer ce qu'est une information préoccupante d'un signalement... Ils sont également repartis avec des outils pour accompagner leurs élèves mais également réaliser un diagnostic au sein de leur communauté éducative et mettre en œuvre un plan d'action efficace. Ce fut également l'occasion de faire du lien avec l'Education Affective Relationnelle et Sexuelle et les Compétences Psychosociales – deux thématiques qui constituent une solide prévention aux situations de maltraitance.



**Loi N° 2022-299 du 2 mars 2022 visant à combattre le harcèlement scolaire.**

*Les établissements doivent prendre des mesures "... visant notamment à prévenir l'apparition de situation de harcèlement, à favoriser leur détection par la communauté éducative afin d'y apporter une réponse rapide et coordonnée et à orienter les victimes, les témoins et les auteurs..."*

*Elle s'inscrit en référence au code pénal sur le délit de harcèlement scolaire (article 222-33-2-3)*

# RETOUR EN PHOTOS



Affichage urbain dans certaines communes pour la campagne des portes ouvertes 2025.

[WWW.DDEC85.ORG](http://WWW.DDEC85.ORG)

enseignement  
catholique  
Vendée



Inauguration-bénédiction des nouveaux bâtiments de l'école Sainte-Marie des Clouzeaux



Les 100 ans du groupe Etablières



Les 10 ans du lycée Saint-François d'Assise de La Roche sur Yon



Promulgation des Orientations de l'Enseignement catholique de Vendée



Regroupement en RPI des écoles d'Antigny et Saint-Maurice des Noues